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高雄市議會第 3 屆第 6 次定期大會警消衛環委員會 

(中華民國 110 年 12 月 7 日上午 10 時 41 分） 

第四次審查會會議紀錄 

主席（陳議員善慧）： 

應到人數 9人，實到人數 5人，已達法定人數，開會。（敲槌）今天的議程審查，一、議

長交議市政府提案 1 案。二、議員提案 54 案。先審查議長交議市政府提案，請宣讀。 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

各位議員請看議長交議市政府提案一覽表，我們只有 1案，提案單位是高雄市政府消防

局，案由：請審議高雄市政府辦理「高雄市公寓大廈消防安全設備檢修申報補助、3 燈 2器

設備改善及消防安全設備缺失改善利息補貼」等項目補助經費 3,100萬元，擬先行墊付執行

案。請審查。 

李議員順進： 

局長說明一下。局長，說明。 

消防局王代理局長志平： 

好。主席、各位議員，大家好。提出這個墊付案主要是在城中城事件之後，我們有立即

清查本市類似的大樓大概有 600多件，有很多大樓都是一些經濟條件不好的住戶，生活居家

安全也是長期遭到漠視，也缺乏經費，另外也沒有成立管委會，為了避免城中城的事件再度

發生，所以我們有規劃編列了 3項的補助方案。這方案主要是可以直接幫助這些比較弱勢的

住戶，他可以改善他的消防安全設備這些狀況，不要只是說發生了這個事件之後，我們還是

一昧地一直在檢查開單、檢查開單，反而造成這些住戶更加困擾，雪上加霜，這是我們編列

的主要目的。這個補助方案總共有 3項，第一個就是補助未辦理檢修申報的，這個有編列了

700萬元；第二個就是針對老舊公寓大廈 3 燈 2器設備的改善案，這是編列 2,300 萬元；第

三個是對老舊公寓大廈要改善消防安全設備可能是很大筆的錢，所以我們有編列了補助利息

方案是 100萬元，以上 3案總共是 3,100 萬元，跟議員做以上報告。 

主席（陳議員善慧）： 

有沒有意見？ 

李議員順進： 

這個，局長。 

鄭議員安秝： 

這邊想問。 

李議員順進： 
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這個就是選舉綁樁。選舉到了，你們補助他們老舊公寓去換這個，這個就是選舉綁樁。

你們補助大樓、補助公寓，社團也都是市政府在掌握，選舉到了，你們又來這一套。 

鄭議員安秝： 

王局長，你方便提供一下 3,100萬元是補助哪一個區域？分配多少數量？這個有沒有相

關的比較細項的項目？不然我們這 3,100 萬元不知道補助的是大部分都在哪一個區域或者是

分配的數量是多少，我覺得這個比較缺乏相關資料。 

消防局王代理局長志平： 

跟議員報告一下，我們調查之後大概有 646棟，各區的數字，我們這裡是有一覽表，像

鳳山的話是有 71棟，其他區…。 

鄭議員安秝： 

那是針對幾年以上特別有這個？ 

消防局王代理局長志平： 

這是針對未辦理檢修申報的大樓，就是他以前都沒有辦理檢修申報，所以也沒有去檢查

，類似像城中城這個大樓，有的是弱勢的，也根本大樓都沒有經費，所以他長期都沒有在申

報。 

鄭議員安秝： 

了解。 

消防局王代理局長志平： 

類似這樣的情形，所以我們總共調查有 646棟，為了解決這些比較弱勢經濟的這些住戶

大樓，所以我們其實用意也是很正向，就想要解決他們的問題，花一點錢幫助他們。其實我

們在辦理這個工作會對我們消防增加很大的負擔，但是我們覺得這些住戶的生命居家安全，

我們責無旁貸，因為又發生了這個事件。 

鄭議員安秝： 

  這邊再請教一下，你們認定的公寓大廈、大樓等等這些是如何來分別？是有缺失或是說

缺乏，還是完全沒有？你們是怎麼認定這個標準的？我想請教一下，像有的老舊大樓一定有

一套最原先的，看是說你們再協助更換，還是說針對完全沒有消防設備的來做全部的協助？

這部分，我覺得再補充說明一下，謝謝。 

消防局王代理局長志平： 

這 646棟，我們從清查完之後就會陸續去現場檢查，現場檢查當然會看原始的建造情形

或者原來的設備情形，就是很完整地做一個檢視。檢視之後，如果他是 ok的就是正常。基本

上很多都是消防設備不合格的，所以我們會協助他來改善，最起碼保障他的生活居家安全是

這樣的目的。 

鄭議員安秝： 
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我這邊再請問一下，像在城中城的隔壁有 1棟叫城中大廈，我有一個好朋友住在那邊，

他是說他們有收到消防局，還有相關局處的公文說要求消防要趕緊改善，變成民眾好像是要

自己負擔，這個部分為什麼他就沒有被規定在你們的 3,000 多萬元當中？謝謝。 

消防局王代理局長志平： 

他是在沒有申報的場所裡面嗎？ 

消防局火災預防科吳科長佩城： 

對，他要成立管委會，那個要在我這個部分。 

鄭議員安秝： 

像那一棟也滿舊的，消防設備也比較缺乏，你們這個認定是不是應該再鮮明一點？還是

再補充說明一下？不然對於一些大樓，他們會說為什麼那一棟有，我們這一棟沒有，另外這

一棟怎麼有？這都是民眾的困擾，我覺得再補充說明一下，謝謝。 

消防局王代理局長志平： 

你說一下好了。 

消防局火災預防科吳科長佩城： 

不好意思。議員，這個部分，我是預防科科長，我來做一個說明。 

鄭議員安秝： 

好。 

消防局火災預防科吳科長佩城： 

有關於這個部分，因為我們這個 3,100 萬元主要是分為 3個部分。第一個部分就是有關

於申報補助的部分，我們就是補助以前沒有成立管委會，6 樓以上沒有來辦理過檢修申報，

首次的部分會給他做第一次的補助。另外剛議員有提到像城中大樓的部分，事實上它是在我

們這一次老舊大樓公安檢查的範疇裡面，它有檢查一些缺失出來。 

鄭議員安秝： 

它是在城中城的隔壁那一棟。 

消防局火災預防科吳科長佩城： 

對，它有檢查…。 

鄭議員安秝： 

剛好有好朋友住在那邊，他有在說。 

消防局火災預防科吳科長佩城： 

它有檢查一些缺失出來，這個部分就是適合…。 

鄭議員安秝： 

變成他們要自掏腰包，沒辦法在這 3,100 萬元當中。 

消防局火災預防科吳科長佩城： 
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有，他們可以來申請我們所謂 3燈 2器設備改善的部分，就是包含我們會先補助他一些

基本的，像滅火器或是住警器，還有一些避難方向指示燈、出口標示燈等等，我們先去補足

他基本的一些滅火通道或是引導的功能，可以保證他基本的安全，所以這個部分是有的。 

鄭議員安秝： 

你剛說全高雄就是 600多棟，是嗎？ 

消防局火災預防科吳科長佩城： 

申報的部分是 646 棟。 

鄭議員安秝： 

646棟，［對。］這個都是你們主動去查到他們是有這些項目的缺失嗎？［對。］還是他

們主動告知說我們這一棟沒辦法負擔，所以需要消防局來幫忙？這是你們主動去…。 

消防局火災預防科吳科長佩城： 

對，這 646棟是我們主動去查出來他沒有申報的，但是他已經符合要申報的範圍。 

鄭議員安秝： 

了解。 

消防局火災預防科吳科長佩城： 

另外還有 3燈 2器補助的部分是因為我們剛好目前正在跟工務局，還有一些相關局處在

做老舊大樓公安聯合稽查。這個部分比較多，目前我們如果執行到明年 1月 28日之前大概會

執行到 1,000多棟。1,000多棟裡面如果檢查出來有缺失的部分，如果說他有一些像警報系

統壞掉或是自動滅火器壞掉，那麼我們可以去補助他 3燈 2 器的這個部分，就是能夠先補強

他一些初期火災滅火，還有一些引導的消防功能，保障住戶的安全。因為可能設備很多都壞

掉，他要修需要一點時間，但是我們可以利用這個補助，第一個，減少他的負擔；第二個，

可以確保大樓的安全，以上。 

鄭議員安秝： 

了解。像老舊公寓大廈缺失改善補貼利息方案，這個是提供給一些大樓，如果說他們要

更換設備沒有金錢上協助的時候，我們就是可以向貴局來申請相關的利息補貼的分擔，還是

說…。 

消防局火災預防科吳科長佩城： 

這個部分再跟議員報告，這個主要是說可能有一些老舊大樓屬於比較系統性的設備，像

灑水系統或是有一些消防栓在維修上可能需要花比較多的經費，經費可能超過百萬元。有一

些管委會可能比較不健全或是管委會裡面的經費不太夠的話，他就可以來跟我們申請有關於

利息補貼的這個部分。 

鄭議員安秝： 

了解。 
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消防局火災預防科吳科長佩城： 

因為我們屆時會再另外招標，會有一些得標的銀行，他們可以向銀行來做貸款的部分。

有關於利息的部分，我們會來提供補貼。 

鄭議員安秝： 

是，了解。 

主席（陳議員善慧）： 

李議員。 

李議員順進： 

局長，我想先請局長介紹一下與會所有的局裡幹部，這是第一個。第二個，如果本席想

要更進一步的資料，我想在私底下找你們承辦科，你先介紹好了，等一下我再講。 

消防局王代理局長志平： 

好，我首先就近介紹我們這個，我們承辦科的吳科長佩城。這個是我們會計室的李主任

雅薪，最旁邊那個帥哥是林照旺，承辧人，技士。這是劉一娟專門委員。這是議會的聯絡員

，鄭永宗。這個是股長，蔡股長宗翰。 

主席（陳議員善慧）： 

議員也沒跟人家鼓勵一下，人家介紹也不鼓勵一下。 

李議員順進： 

不用鼓勵。 

主席（陳議員善慧）： 

啊？ 

李議員順進： 

好，要鼓勵，要鼓勵。佩城，這是你的業務嗎？ 

消防局火災預防科吳科長佩城： 

是。 

李議員順進： 

好，沒意見。 

主席（陳議員善慧）： 

還有沒有意見？沒有意見，同意辦理。（敲槌決議） 

消防局王代理局長志平： 

謝謝主席，謝謝議員。 

主席（陳議員善慧）： 

    接下來，審查議員提案。議員提案編號 46號至 99號，總共 54 案均屬於對市府之建議案，

因議員提案，一般尊重議員的提案權，是否全部請市府研究辦理？有沒有意見？沒有意見，
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同意送請市府研究辦理。（敲槌決議）散會。（敲槌） 


